

000 (73270)

(aay 1228)

ORIGEN DE LA SANIDAD MILITAR

1879 HEROICA 1989 LABOR DE HUMANIDAD

A nivel internacional, se realizan cada dos años Congresos en diversos países del mundo y están a cargo de un Comité de Medicina y Farmacia Militar; en 1987 esté tuvo lugar en Suiza y este año corresponde a España. En 1980, recordó el Dr. Pacheco del Pino lo tuvimos en Chile.

En el III Congreso Nacional de octubre próximo participarán invitados extranjeros, entre ellos un general del ejército francés, quien tendrá a su cargo dos charlas: Alistamiento Militar y Tuberculosis en las Fuerzas Armadas. También asistirán representantes de Estados Unidos. El temario contempla además el análisis del SIDA, trauma y accidentes masivos.

Los temas médicos militares más debatidos son a juicio del Dr. Pacheco: Selección de contingente, SIDA, Medicina aeroespacial, buzos tácticos, Odontología Militar y Medicina de desastre o catástrofes (terremotos, salida de agua, inundaciones).

¿Qué ocurre hoy con la tuberculosis al interior de las Fuerzas Armadas?

—Felizmente— dice el Dr. Jorge Pacheco, en este momento no es un problema gracias a la campaña mundial de la TBC. No la hemos erradicado, pero hemos bajado apreciablemente nuestros índices. En el personal que ingresa hay un 0,5 por ciento de postulantes a conscriptos que tienen o han tenido contagio con TBC (complejo primario) y del personal de planta no pasa más allá de un 0,25 por ciento como nuevos o como que tuvieron TBC.

"La TBC se produce en aquellos individuos que vienen de provincia, de zonas metidas en la montaña que llegan a Santiago y se contaminan fácilmente. Sin embargo, el índice es muy bajo y los tenemos controlados en su totalidad. Hay que tomar en cuenta además que en el Ejército el personal de contingencia vive acantonado en espacios pequeños que permiten un contagio más fácil.

"En la institución nosotros hemos continuado utilizando el sistema de diagnóstico por Abreu a todo el personal que ingresa. En las Fuerzas Armadas en su conjunto todavía persiste la Ley de Medicina Preventiva (abolida en los civiles) y que obliga a practicar un examen anual de medicina preventiva a todo el personal de contingente que ingresa.

• A 110 años de su creación el actual Servicio de Sanidad Militar del Ejército organiza un Museo de esta especialidad con el antiguo instrumental usado en las enfermerías militares y hospitales de campaña.

• El Diario de Campaña manuscrito por el Dr. Guillermo Castro Espinoza, cirujano primero del Ejército de Operaciones del Norte (1880-1881) permaneció inédito hasta 1986 cuando su nieto el Dr. Fernando Castro Avaria lo transcribió, compilando además datos de la época que ayudan a tener una real perspectiva de los inicios de la Sanidad Militar en nuestro país.

Fue en los primeros días de marzo de 1879 cuando el cuerpo médico se reunió en una asamblea solemne convocada por los alumnos de la Escuela de Medicina y presidida por su decano el Prof. Wenceslao Díaz. Eran los albores de la guerra del Pacífico, la que provocó de inmediato la in-

quietud de los jóvenes chilenos y el estudiantado de medicina no permaneció ajeno a los sentimientos patrióticos que conmocionaron a toda la ciudadanía frente a la amenaza de una guerra.



Origen de la sanidad militar [artículo] Fernando Castro Avaria.

Libros y documentos

AUTORÍA

Castro Avaria, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1989

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Origen de la sanidad militar [artículo] Fernando Castro Avaria. il..

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)